

**JUEVES 5 DE ENERO DE 2017**

**INE**

## **GARANTIZA INE CASILLAS ESPECIALES**

El Instituto Nacional Electoral (INE) instalará casillas especiales para garantizar el derecho al voto de los ciudadanos que estén en tránsito fuera de su domicilio y deseen participar en los comicios del 4 de junio en el Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz, establece el acuerdo aprobado por el Consejo General. Se colocarán casillas especiales en cada distrito electoral federal de esas cuatro entidades. Se podrán instalar hasta 10 de éstas por distrito en las tres entidades con elección de gobernador. Para los comicios de Coahuila, un ciudadano en tránsito podrá sufragar para mandatario estatal si está fuera de su sección electoral, pero dentro del municipio, distrito electoral local y entidad federativa, y podrá votar por ayuntamientos y diputados por ambos principios. Para el Estado de México se determinó que si el elector está fuera de su sección, pero dentro de la entidad, podrá votar por mandatario estatal. Para Nayarit se acordó que si el votante está fuera de su sección, pero dentro de la demarcación correspondiente a la elección de regidores de mayoría relativa, de su municipio, distrito electoral local y entidad, podrá votar por Ejecutivo estatal. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, NOTIMEX)

## **INE PAGA A CONSEJEROS HASTA LA GASOLINA; GASTA 5.7 MILLONES DE PESOS EN AGUA EMBOTELLADA**

El Instituto Nacional Electoral (INE) dispone de recursos millonarios para su burocracia, para que cubran sus gastos de gasolina. Sólo en combustibles, lubricante y aditivos para los vehículos asignados a personal de mando del INE se destinarán 19 millones 138 mil pesos, según el presupuesto autorizado para 2017. Cuentan con esa prestación inherente al cargo los 11 consejeros, el secretario ejecutivo, el contralor, los directores ejecutivos, directores y jefes de Unidad Técnica, subcontralores y homólogos. No se detalla cuánto es directamente para gasolina. Además, Sodexo Motivation Solutions México ganó la licitación para dotar de combustible, a través de tarjetas electrónicas y vales, el parque vehicular propio y arrendado de 2017 a 2019, hasta por 29.6 millones de pesos. Por otra parte, para 2017 y 2018, el organismo comicial tiene proyectado gastar 5.7 millones de pesos para la adquisición de agua embotellada para sus oficinas centrales y las del centro de cómputo, en Pachuca, Hidalgo, en la licitación pública nacional LP-INE-064/2016. El licitante adjudicado es la empresa Electropura S. de R.L. de C.V., que se compromete a cumplir con las partidas 1 al 5, en las cuales se precisa el tamaño de los envases, que van desde las botellas de 330 mililitros hasta los garrafones de 20 litros de agua embotellada. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 7, CARINA GARCÍA Y MISAEL ZAVALA; EL FINANCIERO, NACIONAL, P. 34, MAGALI JUÁREZ)

## **ELECCIONES 2017**

### **EN COAHUILA, 32 FUNCIONARIOS VAN POR CANDIDATURAS**

Entre alcaldes, diputados federales y locales, regidores y síndicos de ayuntamientos, 32 servidores públicos renunciaron o pidieron licencia para contender en los comicios del próximo 4 de junio, cuando se renovarán la gubernatura, diputaciones locales y alcaldías. De acuerdo con el Código Electoral del estado, los funcionarios que deseen buscar otro cargo debían dejar el actual por lo menos 15 días antes del inicio de las precampañas, es decir, el 4 de enero. Los alcaldes que abandonaron sus puestos a un año de finalizar el periodo de gobierno son el priísta

**JUEVES 5 DE ENERO DE 2017**

Miguel Ángel Riquelme Solís, de Torreón; el panista Isidro López Villarreal, de Saltillo, y el de Acuña, Evaristo Lenin Pérez Rivera, del partido estatal Unidad Democrática. Los tres pretenden ser candidatos a la gubernatura. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 25, CARLOS GARCÍA, JUAN CARLOS PARTIDA Y MYRIAM NAVARRO)

## **SALA SUPERIOR**

### **TRIBUNAL PIDE A INE VIGILAR USO DE SPOTS**

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Instituto Nacional Electoral (INE) emitir a la brevedad lineamientos para verificar que los partidos políticos y dirigentes hagan uso correcto de los spots a que tienen derecho en radio y televisión. Según los criterios en la materia, el INE debe realizar una supervisión escrupulosa de los anuncios para evitar “situaciones que pudieran implicar un fraude a la Constitución o la ley, o abusos del derecho” de los partidos políticos y sus dirigentes en el uso de sus prerrogativas. Por mayoría, el Pleno del TEPJF estableció que los lineamientos deberán incluir los criterios de actuación de la Comisión de Quejas y Denuncias del INE, al analizar si son procedentes o no medidas cautelares cuando se denuncia un uso indebido de la pauta. Es decir, casos de sobreexposición de imagen, actos anticipados de precampaña y campaña, calumnias, promoción personalizada, violación al principio de equidad en la contienda o al modelo de comunicación política. La orden para que el INE emita lineamientos en la materia fue girada desde noviembre y no se ha cumplido, según el Pleno del TEPJF en sentencia emitida la semana pasada, al resolver una nueva querrela contra los spots de Andrés Manuel López Obrador. En esa ocasión el promocional “Adultos mayores y jóvenes” fue denunciado por el Partido Acción Nacional (PAN); el INE negó las medidas cautelares y el TEPJF respaldó la decisión de los consejeros. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

## **INFORMACIÓN DE LAS ENTIDADES FEDERATIVAS**

### **CIUDAD DE MÉXICO**

#### **NO VAMOS A PERMITIR FRENO AL AVANCE DE LA CIUDAD: MANCERA**

Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno de la Ciudad de México, aseguró que pese a la situación económica, su gobierno mantendrá a la capital en buenas condiciones. En la pista El Sope, al inaugurar de manera simultánea tres kioscos de la salud en los bosques de Chapultepec y Aragón, así como en la pista de remo y canotaje de Cuemanco, cada uno con costo de un millón de pesos, advirtió: “No vamos a dejar que caiga de ninguna manera ni la infraestructura ni el avance de la Ciudad de México”. Agregó que seguirá dando la pelea en todos los temas que ahora están en esta coyuntura de inicio de año. En otro asunto, Mancera manifestó que se atendieron todos los brotes de violencia que se reportaron, lo que calificó de acontecer anómalo en la Ciudad. En un mensaje desde el C4, donde supervisó el operativo realizado por la policía, dijo que se atendieron todas las llamadas de emergencia recibidas, aunque muchas fueron falsas, y afirmó que se respetó el derecho a la manifestación libre y pacífica, atendiendo cualquier acto que pusiera en riesgo la seguridad ciudadana. (LA JORNADA, CAPITAL, POLÍTICA, P. 6 Y 27, GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ Y MIRNA SERVÍN, ALEJANDRO CRUZ, LAURA GÓMEZ, SILVIA CHÁVEZ E ISRAEL DÁVILA)

**JUEVES 5 DE ENERO DE 2017**

## **CONSTITUYENTE APRUEBA DERECHO A “MUERTE DIGNA”**

La Asamblea Constituyente aprobó una reserva al artículo 11, inciso A, que reconoce el derecho “a una muerte digna” y con ello se aprueba la aplicación de la eutanasia, dijo Jesús Ortega, diputado del PRD e impulsor de la propuesta. A su vez, se añadió que “este derecho humano fundamental deberá posibilitar que todas las personas puedan ejercer plenamente sus capacidades para vivir con dignidad. La vida digna contiene implícitamente el derecho a una muerte digna”. La propuesta fue aprobada con mayoría calificada de 56 votos a favor, de Morena y PRD, principalmente; 27 en contra, del PAN y de algunos diputados del PRI y Encuentro Social, así como una abstención. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, GERARDO SUÁREZ)

## **MORELOS**

### **NO HAY QUE ECHARLE MÁS GASOLINA A LA CRISIS: RAMÍREZ**

Graco Ramírez, gobernador de Morelos, propuso aumentar el salario mínimo de manera emergente y un programa de incentivos crediticios para las Pequeñas y Medianas Empresas (Pymes) con el objetivo de enfrentar la crisis inflacionaria provocada por el gasolinazo del pasado 1 de enero. En entrevista, el mandatario perredista y presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) aseguró que el próximo lunes se reunirán con José Antonio Meade, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), para que les explique los impactos del modelo de liberación de precios de la gasolina, y con ello generar un consenso entre todos los gobernadores para hacerle una propuesta al presidente Enrique Peña Nieto. Aseguró que en el país hay un “humor social” muy exacerbado, de mucha molestia, porque es evidente el malestar de la ciudadanía con la nueva política de precios de la gasolina y advirtió que hay “grupos” que usan el tema para generar conflictos y violencia. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, ALBERTO MORALES)

## **OAXACA**

### **DEMANDAN ANULAR LOS COMICIOS EN NEJAPA**

Unos 400 pobladores de la agencia de Las Ánimas, municipio de Nejapa de Madero, Oaxaca, bloquearon la carretera federal 190 para exigir la anulación de las elecciones municipales realizadas por sistema de usos y costumbres. Demandaron al Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana del estado (IEEPCO) no validar el triunfo de Tereso San Germán y acusaron a Sofía Castro, secretaria de asuntos indígenas de Oaxaca, de impedirles elegir a sus gobernantes de forma libre y sin favorecer a partido político alguno. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 24, DIANA MANZO)

## **YUCATÁN**

### **GOBERNADOR DARÁ INFORME POR INTERNET**

Rolando Zapata Bello, gobernador de Yucatán, empleará el próximo domingo 15 de enero los medios digitales y electrónicos para difundir el mensaje de lo realizado en su cuarto año en la administración estatal, en congruencia con la difícil situación económica que priva en el país. Por ello, no habrá evento masivo con invitados especiales, como en años anteriores, ni se hará campaña publicitaria, como la colocación de carteleras, parabuses,

JUEVES 5 DE ENERO DE 2017

desplegados, anuncios en camiones o spots en radio y televisión. El mandatario local pide a los diversos sectores de la sociedad que “me ayuden a compartir —con sus plataformas digitales— los mensajes que contengan los grandes resultados que juntos, sociedad y autoridad, estamos alcanzado para la construcción de un Yucatán exitoso y con oportunidades para todos”. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 17, REDACCIÓN)

## INFORMACIÓN RELEVANTE

### **GASOLINAZO, POR EL AUMENTO INTERNACIONAL DE HIDROCARBUROS, NO POR LA REFORMA ENERGÉTICA: PEÑA NIETO**

En lo que fue su primer pronunciamiento en torno al alza en el precio de las gasolinas, Enrique Peña Nieto, presidente de México, sostuvo que esta difícil, pero inevitable decisión, obedece a los incrementos que ha tenido internacionalmente el costo de los hidrocarburos. Por ello, descartó que sea una consecuencia negativa de las reformas energética o hacendaria que impulsó su gobierno, como tampoco se trata, dijo, de nuevos impuestos, sino de una necesidad para preservar la estabilidad económica del país. Peña Nieto explicó: “Como Presidente comprendo la molestia y el enojo que hay entre la población en general y entre distintos sectores de nuestra sociedad. Comparto el fastidio que acompaña la aplicación de esta medida”. Sin embargo, consideró que los efectos dolorosos que conlleva la decisión hubieran sido mucho mayores a futuro si no se adoptaba. Sostuvo que el gobierno federal no tolerará abusos como pueden ser alzas injustificadas de productos, pero tampoco excesos de quienes, amparándose en la inconformidad social por el incremento en el precio de la gasolina, cometan tropelías. El mandatario aprovechó el anuncio de ajustes en el gabinete que hizo en la residencia oficial de Los Pinos, para referirse al alza en el precio de las gasolinas que ha desatado protestas en todo el país. En tanto, se informó que los consumidores todavía no se recuperan del gasolinazo de hasta 24.3% que inició el 1 de enero y en cuatro semanas se aproxima uno adicional de 8 por ciento. A partir del 3 de febrero, con base en la fórmula vigente para la determinación de los precios máximos, el precio de la gasolina podría aumentar este porcentaje, estimó Finamex Casa de Bolsa. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 5, ALONSO URRUTIA; REFORMA, PORTADA Y NEGOCIOS, P. 1, STAFF)

### **VIDEGARAY REGRESA MÁS FUERTE A GABINETE PRESIDENCIAL**

Enrique Peña Nieto, presidente de México, reincorporó a su gabinete a Luis Videgaray, quien hace cuatro meses renunció a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) tras operar la visita de Donald Trump a Los Pinos, para asumir las riendas de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) en sustitución de Claudia Ruiz Massieu. Analistas consideran que Videgaray regresa más fuerte, tanto rumbo a la sucesión presidencial de 2018 como para que México enfrente la nueva relación con Estados Unidos bajo el gobierno de Trump. El analista José Luis Valdés Ugalde pidió no hacer futurismo político, pero reconoció que “el trumpismo en México pone a prueba a todos, a la clase política y la transición hacia 2018, y de eso Videgaray no va a ser la excepción, es un miembro actuante muy poderoso, cercano al Presidente”. José Antonio Crespo dijo que al reintegrarse al gabinete “tiene una oportunidad y puede seguir jugando en la sucesión”, pero debería tener resultados aceptables. Peña Nieto instruyó a Videgaray a acelerar el diálogo y los contactos con el nuevo gobierno de Estados Unidos para que desde el primer día de la administración de Trump, el 20 de enero, se establezcan bases de una relación constructiva. En su toma de posesión ante Miguel Ángel Osorio Chong, titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), en la Cancillería, Videgaray advirtió que existen amenazas para el país y el reto al cual se enfrentará México es enorme. En tanto, Peña Nieto designó a María Cristina García Cepeda, quien se desempeñaba como titular del Instituto Nacional de

**JUEVES 5 DE ENERO DE 2017**

Bellas Artes (INBA), como secretaria de Cultura, en relevo de Rafael Tovar y de Teresa, quien falleció en diciembre pasado. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 14-15, FRANCISCO RESÉNDIZ)

## **VEN IRRESPONSABILIDAD EN AJUSTE A GABINETE**

El PRD calificó el nombramiento de Luis Videgaray como una gran irresponsabilidad de Enrique Peña Nieto, presidente de México. En un comunicado, la dirigencia nacional reiteró su propuesta para que el titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) sea ratificado por el Senado de la República y, de manera conjunta, legisladores, Presidencia y expertos diseñen la política exterior del Estado. “Cambiar de jinete a final de una fracasada carrera de la actual administración sólo traerá confusión en nuestros diplomáticos hoy laborando en los consulados de México en los Estados Unidos y en el conjunto de nuestras representaciones diplomáticas en el resto del mundo”. En tanto, senadores del PAN criticaron el nombramiento de Videgaray como nuevo canciller. El panista Ernesto Ruffo recriminó al nuevo titular de la SRE haber estado atrás de la visita de Trump a nuestro país. “Es lamentable [el nombramiento], la verdad es que no tiene remedio este gobierno de Peña Nieto, aparte de que hicieron el agravio de la imagen nacional de haber invitado al candidato Trump, ahora van a poner al titiritero, operador de una situación que afectó nuestro orgullo nacional”, lamentó. Fernando Rodríguez Doval, vocero del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN, señaló que, aunque son respetuosos respecto de los nombramientos del Presidente, su partido exigirá firmeza del nuevo canciller ante el próximo presidente de Estados Unidos. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, STAFF Y HÉCTOR GUTIÉRREZ)

## **SECTOR EMPRESARIAL EXIGE COMPROMISO AL PODER EJECUTIVO**

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo en Pequeño de la Ciudad de México (Canacope) exigieron al gobierno ser el primero en mostrar comprensión, ser austero y ser más eficiente con el gasto público, en lugar de pedir a la sociedad comprender el gasolinazo. Pidieron a la autoridad ser sensible con el entorno, en lugar de irse por el camino fácil de incrementar los precios de las gasolinas, e iniciar un análisis que lleve a disminuir o eliminar el impuesto especial sobre productos y servicios (IEPS) que se cobra a los combustibles. Para Gustavo de Hoyos, presidente de Coparmex, el Ejecutivo debiera ser el primero en comprender la situación de la población. Aseveró que “sí hay margen de maniobra para reducir los porcentajes de impuestos considerados en la fórmula para la determinación de los precios de las gasolinas, y ello necesariamente pasa por un mayor esfuerzo del gobierno para corregir su balance fiscal”. Irma Cruz Davalillo, presidenta de la Canacope, expuso que así como el presidente Enrique Peña Nieto “pide a la población comprensión y razonamiento de las medidas económicas tomadas, la sociedad pide un mayor compromiso para diseñar políticas económicas que impulsen el empleo, fomenten el desarrollo económico, así como medidas de verdadera austeridad y un combate efectivo a los actos de corrupción”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 20, IVETTE SALDAÑA)

## **CUNDEN SAQUEOS; ASFIXIAN VÍAS EN LA CIUDAD DE MÉXICO**

En medio de las protestas contra el gasolinazo, este miércoles proliferaron saqueos a centros comerciales, tiendas de conveniencia y estaciones de gasolina en por lo menos siete estados del país. La Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicios y Departamentales (ANTAD) reportó 79 establecimientos saqueados además de 170 tiendas bloqueadas por inconformes. Grupos de jóvenes se dedicaron a saquear tiendas departamentales de las cadenas Bodega Aurrera, Coppel y Elektra ubicadas en un corredor de municipios ubicados al norte del Valle de México.

**JUEVES 5 DE ENERO DE 2017**

Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno de la Ciudad de México, reportó que en la entidad se produjeron 25 saqueos, mientras que el gobierno del Estado de México reportó 35 incidentes. René Juárez Cisneros, subsecretario de la Secretaría de Gobernación (Segob), informó anoche de la detención de 250 personas en el país por estos hechos y llamó a cesar los actos vandálicos. En su cuenta de Twitter, Miguel Ángel Osorio Chong, titular de la Segob, instruyó a Juárez Cisneros y al comisionado Nacional de Seguridad, Renato Sales, a respaldar a las autoridades locales ante los actos vandálicos. Los accesos a la Ciudad de México se vieron afectados por cuarto día consecutivo. Las autopistas de entrada a la capital provenientes de Querétaro, Puebla e Hidalgo sufrieron cierres por varias horas provocando un congestionamiento vehicular de varios kilómetros y la afectación a miles de personas. (REFORMA, NACIONAL, P. 1, 5 Y 6, STAFF, ÉRIKA HERNÁNDEZ, DIANA BAPTISTA, ROLANDO HERRERA Y GUADALUPE FERNÁNDEZ; EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 9, ALBERTO MORALES)

## **PIDEN CITAR A MEADE Y COLDWELL POR ALZAS**

El PRI en el Congreso presentará ante la Comisión Permanente un punto de acuerdo para solicitar la comparecencia de José Antonio Meade y Pedro Joaquín Coldwell, titulares de las secretarías de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y Energía (Sener), respectivamente, para que expliquen el alza a los combustibles. Los legisladores priístas dicen ser sensibles al descontento social por gasolinazo, pero al mismo tiempo comprenden la medida del gobierno federal. También proponen citar a los titulares de Pemex, José Antonio González; de la Profeco, Ernesto Nemer, y de la Comisión Reguladora de Energía, Luis Pineda. El punto de acuerdo solicita a la SHCP presentar, en un plazo de 10 días, un informe sobre la metodología usada para definir precios máximos en 90 regiones del país. (REFORMA, NACIONAL, P. 3, ZEDRYK RAZIEL)

## **URGE AUSTERIDAD EN LOS TRES PODERES: GAMBOA PATRÓN**

En el Congreso de la Unión, las bancadas del PRI brindaron su respaldo a Enrique Peña Nieto, presidente de México, ante la inconformidad por los aumentos a los precios de las gasolinas y propusieron ampliar las medidas de austeridad y ahorro de los tres poderes federales y en los tres órdenes de gobierno. Por su parte, la oposición de izquierda en ambas cámaras legislativas confirmó que va en contra de las alzas y urgió dar marcha atrás en las medidas. El PAN criticó que el gobierno federal haya dejado pasar el tiempo sin contener las protestas en todo el país. En el Senado de la República, Emilio Gamboa Patrón, coordinador del PRI, pidió austeridad en el sector público y llamó a la unidad de los sectores, a los que exhortó “a que asumamos un enorme compromiso con la gobernabilidad”. Gamboa Patrón, mediante un comunicado, exhortó a que “las manifestaciones de inconformidad se lleven a cabo dentro de la legalidad y el orden, y que no alienten actos de vandalismo que lastimen a la sociedad”. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, JUAN ARVIZU, SUZZETE ALCÁNTARA Y ALBERTO MORALES)

## **SE HUNDE EL PESO**

El dólar se vendió este miércoles en 21.80 pesos en ventanillas bancarias, 40 centavos más caro que el día previo, según cifras de Citibanamex, alcanzando un nuevo máximo histórico. Asimismo, en bancos como Banregio y en CI Banco llegó hasta 21.95 y 21.90 pesos, respectivamente. En la modalidad interbancaria, el dólar se apreció 2.24%, al llegar a 21.5225 pesos, debido a los temores sobre las políticas proteccionistas de Donald Trump, presidente electo de Estados Unidos. La moneda del país también reaccionó a las minutas de la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos, en las cuales se reseñó la discusión de los miembros del banco central, para subir la tasa de interés

**JUEVES 5 DE ENERO DE 2017**

de referencia en 25 puntos base adicionales y dejarla en un rango de entre 0.50 y 0.75 por ciento. Luego de la publicación de las minutas el tipo de cambio llegó a un máximo de 21.62 en el mercado de mayoreo. (EXCÉLSIOR, DINERO, P. 1 Y 4, FELIPE GAZCÓN)

## **INDAGAN AGRESIONES A MUJERES EN LA POLÍTICA**

Por violencia de género en contra de 16 mujeres en partidos y dependencias relacionadas con la política, la Comisión Nacional de Seguridad (CNS) asignó elementos de la Policía Federal para evitar que se presente cualquier incidente que atente contra su vida. La Procuraduría General de la República (PGR) y la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) informaron que los 16 casos forman parte de las 52 investigaciones que hasta el momento se han iniciado por las agresiones. Ruth Zarate Domínguez, regidora del municipio de Tecamachalco, Puebla, y Felicitas Muñoz Gómez, presidenta municipal de Tlapa, Guerrero, son dos de los casos en los que fue necesaria la seguridad de elementos de la Policía Federal Ministerial. La PGR y la FEPADE explicaron que 26 de las víctimas están en el Registro Nacional de Víctimas, de las cuales 13 ya son atendidas. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 14, MARCOS MUEDANO)

## **GÉNEROS DE OPINIÓN**

### **KIOSKO/ CONGRESO DE CHIAPAS SE BURLA DEL TEPJF**

El pasado 31 de diciembre venció el plazo que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) le dio al Congreso de Chiapas para reinstalar a las alcaldesas del PVEM de Oxchuc y Chenalhó, María Sánchez Gómez y Rosa Pérez Pérez, quienes fueron obligadas a dejar el cargo por diversas presiones políticas. Incluso, pese a la crisis financiera generada en esas comunidades debido al congelamiento de sus cuentas por parte de la Secretaría de Hacienda estatal, la consigna de las funcionarias continúa para que se cumpla el fallo del TEPJF. Ahora, nos platican, el Congreso está obligado a explicar qué pasará con la situación de doña María y doña Rosa; por lo pronto, los municipios de Oxchuc y Chenalhó permanecen paralizados, sin obra y dada la crisis económica que azota a la entidad en general, el edil sustituto de Oxchuc, Óscar Gómez, ha recurrido al cierre de carreteras para que le den recursos y poder pagar los sueldos de sus empleados. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 17, REDACCIÓN)